
Резкое похолодание до -17 после 
оттепели ожидается в Кузбассе
Галина ШЕЛГАЧЕВА

Синоптики 
прогнозируют 
морозы и 
штормовой ветер.

Оттепель последних дней 
февраля и первых дней марта 
вот-вот сменится морозами и 
штормовым ветром. 

Во вторник, 3 марта, в 
Кузбассе будет преимуще-
ственно без осадков, однако 
местами по северу пройдет 
небольшой снег, ожидаются 
туманы, дымка, изморозь, на 

дорогах - гололедица. Днем 
воздух прогреется до 0… +5 
градусов. Порывы юго-запад-
ного ветра могут достигать 13 
метров в секунду.

Ночь на среду, 4 марта, бу-
дет холоднее предыдущей на 
пару градусов. Днем воздух 
прогреется до -3… +2 граду-
сов, а порывы юго-западного 
ветра усилятся до 14 метров 
в секунду.

Местами ожидается до -14 
градусов в ночь на 5 марта. 
Днем воздух прогреется до 
-1… +4 градусов, а по северу 
Кузбасса ожидается не боль-

ше -6. Ветер сменит направле-
ние на западное и усилится до 
7 - 12 метров в секунду, при 
этом местами его порывы мо-
гут достигать 13 - 18 метров. 

В пятницу синоптики про-
гнозируют похолодание. Днем 
на большей части Кузбасса 
ожидается от 5 до 10 граду-
сов мороза, но уже к вечеру 
похолодает до -12… -17. За-
падный с переходом на севе-
ро-западный ветер будет дуть 
со скоростью 13 - 18 метров 
в секунду, а его порывы могут 
достигать 24 метров в секун-
ду. Ожидаются снег и метели.

Газета нашего города ★ Кемерово
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ЗДОРОВЬЕ
Авокадо и вишневый 
тортик: ученые назвали 
еду, которую полезно 
есть на ночь

ШОУ-БИЗНЕС
«Вся переделанная»: 
Лера Кудрявцева 
раскрыла число своих 
пластических операций

НАУКА
Сам дурак: Семь 
«современных» 

можно отупеть

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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 03.03.2020 Интервью с президентом: пятая серия

Также президент 
рассказал, почему 
он не пользуется 
мобильным телефоном.

ТАСС продолжает публи-
ковать новые серии интервью 
журналиста Андрея Ванден-
ко с Владимиром Путиным к 
20-летию его избрания прези-
дентом. Серий - тоже 20. В 
сегодняшней - о двойниках и 
оттоке мозгов из страны.

ТЕМА «ДУБЛЕРОВ» 
ВОЗНИКАЛА 
В НАЧАЛЕ НУЛЕВЫХ

Ванденко:
- Мы решили проверить по-

пулярные запросы на фамилию 
Путин. Как думаете, какие во-
просы интересуют народона-
селение? Смотрите (журна-
лист показывает президенту 
планшет).

Путин:
- Да, «Путин биография», 

«Путин Грузия», «Путин в 
молодости», «Путин Поль-
ша», «Путин семья и друзья», 
«Путин возраст», «Путин уво-
лил генералов», «Путин Се-
верный поток», «Путин Зе-
ленский», «Путин двойник 
доказательства».

- Мне вот последнее нравит-
ся: «Путин двойник доказа-
тельства». Вы настоящий?

- Да.
- А двойник есть?
- Нет.
- И не было?
- Нет.
- А тема вообще возникала 

такая?
- Возникала. Ну, я отказал-

ся от двойников. Это было в 
самые тяжелые времена борь-
бы с терроризмом.

- То есть начало нулевых?
- Да.
- Чтобы просто дублер ехал 

туда, где стремно…
- Ну, ехал, появ-

лялся там.
- То есть двойника 

нет?
- Нет.

«ХВАТАТЬ 

НЕ НАШ МЕТОД»
- «Цифра», искус-

ственный интеллект. 
Почему все мечтают 
уехать в Силиконовую 
долину, а не в «Скол-
ково»?

- Ну, во-первых, не 
все. У нас отток спе-
циалистов снизился. 
Я не сомневаюсь, что 

он есть. А вообще люди ведь 
как рыбы: рыбы ищут, где 
глубже, а человек - где луч-
ше, известная поговорка.

- А государство?
- Сейчас я скажу про госу-

дарство. Но высококлассные 
работники, они ищут места 
наилучшего применения 
своих знаний, умений. Где 
больше платят, туда и едут. 
Вот и всё. Есть два пути. Это 
либо закрываться, хватать и 
не пущать, обременять обяза-
тельствами. Скажем, человек 
получил высшее образование, 
значит, он не может уехать, 

должен работать здесь, сде-
лать то-то и то-то либо вер-
нуть деньги за обучение. Так 
предлагается сделать в сфере 
здравоохранения. Либо ры-
нок труда…

- В смысле, на себя?
- Ну, вообще, если человек 

учился за государственные 
деньги, должен отработать 
или вернуть деньги. Как од-
но из предложений. Это воз-
можно.

- Такое крепостное пра-
во...

- Почему? Если вы 
учитесь за собственные 
деньги, вы имеете право 
поехать куда угодно и где 
угодно работать, а если 
вы учитесь за счет госу-
дарства, особенно если по 
целевому направлению, 
допустим, регион за вас 
платит в надежде на то, 
что вы вернетесь.

- Да, согласен.
- Ну так это же справед-

ливо тогда. Не хо-
чешь работать там, 
ну, верни деньги тог-
да. Это по-честному. 
А второй путь - соз-
давать условия, пла-
тить. Это, вы знаете, 
кажется так просто. 
В гражданской авиа-
ции начали платить, 
потому что нужны 
были иностранные 
специалисты, - сра-
зу перекос на рынке 
труда, сказалось на 
военных летчиках - те 
с удовольствием ухо-
дят из армии, садятся 
в кресло второго пи-

лота гражданской авиации. 
И здесь то же самое. Надо ду-
мать над этим, повышать. Как 
мы это делаем? В том числе с 
помощью грантов. Мы сейчас 
выработали очень большую 
систему грантовой поддерж-
ки. И хорошо работает. Вот, 
наверное, вы там заготовили, 
сколько уезжает, посмотрите, 
сколько приезжает. Пошел 
поток приезда.

«СПЕЦИАЛИСТЫ НАЧАЛИ 
ВОЗВРАЩАТЬСЯ 
В РОССИЮ»

- Уезжает ровно столько, 
сколько работает в Mail.ru, 
каждый год.

- Может быть. Но и Mail.
ru у нас тоже развивается, 
«Яндекс» развивается. Не 
было вообще - теперь есть. 
И конкурируют хорошо, с 
крупными международными 
компаниями, с тем же Google. 
Это ж тоже признак того, что 
развитие идет. Невозможно 
всех удержать. Или не на-
до столько готовить. И так 

плохо, и так плохо. Но воз-
врат есть, и желающих не так 
мало. Я с ними же встречался, 
с получателями мегагрантов 
и просто грантов. Очень ин-
тересные ребята с хорошим 
опытом работы и у нас, и за 
границей. Многие реально 
хотят вернуться, и мы многих 
возвращаем. Создаем усло-
вия, лаборатории им делаем. 
И, что меня порадовало, они 
хотят не просто сами рабо-
тать, они хотят подтаскивать 
наших молодых людей, аспи-
рантов, создавать из них на-
учные и производственные 
группы. И у них получается. 
В разных областях: генети-
ка, биология, «цифра», ис-
кусственный интеллект, ро-
бототехника.

- Ну то есть это не то, что 
«пусть едут, бабы еще наро-
жают»?

- Нет, что вы, это вообще 
не наш подход.

«МНЕ ПРОЩЕ СНЯТЬ 

ЛЮБОГО АБОНЕНТА»
- Как вы в принципе относи-

тесь к тому, что появилось за 
последние 20 лет, - от электро-
мобилей до смартфонов?

- Это прогресс техниче-
ский, его же невозможно 

остановить. И не надо. 
Мы не собираемся.

- Вам комфортно? Поль-
зуетесь?

- Мне комфортно, по-
тому что я этим ничем не 
пользуюсь. У меня есть 
другие возможности.

- Я видел, вы звонили 
моему тезке, мальчику, 
который в Красной По-
ляне на лыжах катается 
по вашему приглашению, 
и вы звонили по смартфо-
ну. Не понял, правда, что 
за модель, и как-то вы его 
держали...

- Ну, мне ваш приятель 
Песков (пресс-секретарь пре-
зидента. - Ред.) подсунул про-
сто, я и позвонил. А так мне 
проще снять трубку специ-
альной связи, и мне найдут 
любого абонента.

Владимир ПУТИН:

Я отказался от двойников

Полный текст и видео - 

Обсуждение - 
на Радио «КП»

Продолжение следует.

Доли 
поисковых 
систем
на российском 
рынке

2,5%
прочие

39,5%
Google 58%

«Яндекс»

Декабрь 2019

В 2019 году
гранты на сумму
до 90 млн рублей
получили 
36 организаций

Гранты для IT-проектов

3,25

6

9
Фонд развития информационных 
технологий

2019 2020 2021

Снимок и графика из видеоинтервью.
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На дне рождения девушки-блогера 
гости отравились сухим льдом, 

фармацевт, должна была знать 

химии пригодились?
Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Вне зависимости от школьных оценок по химии бойцы «Аль-
фы» прекрасно знали, как воздействует то или иное отравляю-
щее вещество на организм человека и животного и как этому 
можно противодействовать, защитить себя и других.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор:
- В седьмом классе при проведении опыта на уроке химии у 

меня в руках взорвалась пробирка, осколок стекла надолго 
засел в кисти. С тех пор я ничего не испытываю на себе. 

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, фермер:
- Наш учитель химии говорил, что на пять этот предмет знает 

случае на три. Тем не менее мои знания химии позволили в се-
редине 90-х создать на Урале завод, который стал выпускать 
фильтровальные материалы для водоканалов с использованием 
кремниевых пород, причем и в стране, и за рубежом.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток, ведущий:
- Человек, который нормально учился в школе, в том числе 

и химию изучал, никогда не станет блогером и не станет учить 

мию учил нормально и знаю как свойства углекислого газа, так 

скапливаться и чем опасны за счет плотности по отношению 
к окружающей среде.

Вадим ДРОБИЗ, директор Центра 
исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя:

- Я в меру сил борюсь против того, чтобы в стране спирто-
содержащие жидкости вроде средств для очистки туалетов 
граждане испытывали на себе, принимая внутрь. 

Леонид, слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):
- Я оканчивал курсы фармацевтов и знаю, какое большое 

значение имеет точная дозировка разных веществ в конкрет-

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 235 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

66,33 
- 66 коп.

73,42 
- 30 коп.

50,63
+ 1,9%

FM.KP.
RU

Новые законы:

Импортные медикаменты 
найдут дорогу к пациентам, 
а на туфлях появится особый штрихкод
Елена ОДИНЦОВА

Какие новшества 
вступили в силу 
c 1 марта 2020 года.

1. Можно ввозить 
некоторые 

запрещенные раньше 
лекарства

Речь идет о ряде препаратов, 
которые официально в России 
не зарегистрированы и не про-
даются, но жизненно важны 
для пациентов - например, при 
тяжелых формах эпилепсии или 
онкологии. А российских ана-
логов с тем же действием пока 
нет.

С 1 марта 2020 года и до 31 де-
кабря 2023 года будет действо-
вать особый порядок. Ввозить в 
частном порядке препараты из 
определенного, утвержденно-
го Минздравом списка теперь 
можно, несмотря на отсутствие 
регистрации в России, - если 
они необходимы по жизненным 
показаниям конкретным паци-
ентам (об этом должно быть ре-
шение специальной врачебной 
комиссии). До конца 2023 года 
Минздрав надеется разрешить 
ситуацию с такими медикамен-
тами - либо разработать дей-
ственные отечественные ана-

логи, либо зарегистрировать 
нужные импортные средства.

2. Интернет-доступ 

станет бесплатным
С 1 марта доступ к сайтам гос-

услуг и всех государственных и 
региональных органов власти 
перестанет тарифицироваться 
интернет-провайдерами. Поль-
зуйтесь на здоровье - пока вы 
сидите на этих сайтах, плата 
за трафик не берется. Мож-
но воспользоваться онлайн-
госуслугами - если по каким-то 
причинам вам это понадоби-
лось срочно - даже при нулевом 
балансе.

3. с маркировкой
Производители или импор-

теры обуви, которую предпо-
лагается продавать в России, 
должны будут наносить на 
нее специальный штрихкод - 
на саму пару, упаковку или 
ярлык. А продавцы, получив 
товар, заносить сведения о 
маркировке в специальную 
информационную систему. 
Предполагается, что так про-
ще будет бороться с контра-
фактом - он станет заметнее, 
поскольку без кода.

Эксперты успокаивают, что 
значительного подорожания 
обуви в связи с новшествами 
быть не должно. Поскольку к 
нововведениям готовились за-
ранее - все, что надо, уже в це-
нах в основном учтено.

4. Раритетные авто 
получат свой ГОСТ

Если вы владелец раритетной 
«Волги-21» или «Победы», ко-
торым больше 30 лет, и хотите 
на ней кататься по обычным до-
рогам, для вас теперь действуют 
новые правила.

Нужно будет пройти нечто 
вроде специального техосмо-
тра у аккредитованных экс-
пертов. Они проверят авто на 
соответствие новому ГОСТу, 
разработанному для таких ре-
тромобилей. Там содержатся 
требования к тормозной си-
стеме, фарам, колесам, пожар-
ной безопасности и т. п. Если 
у автомобиля сохранены ори-
гинальный двигатель, кузов 
и интерьер (или все соответ-
ствующим образом отрестав-
рировано) и он вписывается в 
ГОСТ, на него выдадут паспорт 
«классического» автомобиля. 
С ним можете ездить по России 
где хотите - как на обычной, не 
раритетной машине.

Новости, прямые включения 
корреспондентов с места 

событий, комментарии экспертов 
в программе «Вечерний диван». 

По будням в 18.00 (мск) 
на Радио «КП»
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Выделяется углекислый газ, 

Группа активистов из националистической орга-
низации «Всепольская молодежь» провела в центре 
Кракова циничный перформанс. Трое парней оделись 
в нечто, отдаленно похожее на униформу советских 
военнослужащих образца Второй мировой, взяли 
бутафорские пистолеты и прилюдно «расстреляли» 
трех других участников перформанса - изображавших 
«польских мирных жителей» в одежде той же эпохи. 
Процесс снимался на видео, позади развевался баннер 
с надписью «Освобождение? 1944/5».

Такова позиция местных радикалов: приход со-
ветских войск был лишь сменой одной диктатуры 
на другую. Хотя Краков, по замыслу гитлеровцев, 
вообще должен был быть уничтожен с помощью 
взрыва плотины близ города. Лишь быстрое насту-
пление маршала Конева и работа наших разведчи-
ков помогли сорвать планы европейских варваров.

Соседняя Украина тоже воюет с прошлым - на днях 
глава МИДа страны Вадим Пристайко заявил, что не-
залежная «не будет праздновать» День Победы 9 мая.
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Максим СОКОЛОВ

БЕСПОЛОЕ ДИТЯ
Знаменитый инноватор Илон 

Маск успел отметиться всюду, да-
же Леонардо да Винчи выглядит на 
его фоне личностью ограничен-
ной. Ведь Маск занимался и пла-
тежными системами, и полетами на 
Луну и Марс, и полетами под зем-
лей (гиперлупа), и зверь-машиной 
«Тесла», и настенными аккумуля-
торами, украшающими жилище и 
питающими его энергией. Поэтому 
естественно, что он решил пойти 
дальше и произвести переворот в 
половом воспитании малых детей.  
Маск и его метресса, узнав, что вско-
ре их будет трое, решили не сооб-
щать будущему ребенку его поло-
вую принадлежность, а дожидаться 
момента, когда дитя само объявит, 
какого оно пола.

Инновация, правда, была описана 
еще у Геродота. Фараон XXVI ди-
настии Псамметих (VII в. до Р. Х.) 
решил узнать, какой народ наиболее 
древний, поставив эксперимент с 
двумя детьми. Он отдал двух ново-
рожденных младенцев пастуху, дав 
указание, что никто не должен го-
ворить с ними, а пастух должен был 
прислушиваться, какими будут их 
первые слова. Через два года дети 
бросились к пастуху со словом «бе-
кос» (греч. βεκὸς). Псамметих узнал, 
что по-фригийски это значит «хлеб», 
и сделал вывод, что фригийцы явля-
ются самым древним народом.

Очевидно, если пару лет спустя 
дитя бросится к родителю № 1 и ро-
дителю № 2, восклицая: «Фаллос! 
Фаллос!», Илон Маск сразу поймет 
его половую принадлежность.

ЧУБАЙС И ТУНБЕРГ
Вслед за Маском и глава «Роснано» 

А. Б. Чубайс решил расширить об-
ласти применения своих менеджер-
ских талантов. В своем излюбленном 
решительном стиле - «Альтернати-
вы не дано!» - Чубайс записался в 
партизаны Греты Тунберг, назвав 
ее деятельность «фантастически 
значимой» для России. «Я считаю, 
что это фантастическое пиаровско-
политическое явление не могло бы со-
стояться, если бы оно не было настоя-
щим. Оно настоящее, это явление. И 
Грета Тунберг настоящая», - заявил 
славный менеджер, после чего при-
звал со страшной силой озеленять 
экономику России, как завещала 
Грета Тунберг. Ибо иначе быть беде.

Вообще-то здесь нет ничего осо-
бенно нового. А. Б. Чубайс некогда 
призывал со страшной силой при-
ватизировать экономику России, 
затем призывал со страшной силой 
реформировать электроэнергетику 
России и всегда подчеркивал, что 
иного не дано.

В последние пятнадцать лет, прав-
да, произошла незадача. Во главе 
«Роснано» А. Б. Чубайс столь же ре-
шительно призывал развивать на-
нотехнологии, и публика, возможно, 
была бы и готова его послушать, если 
бы не полная невнятица в вопросе о 
том, что такое нанотехнологии и с 
чем их едят. С приватизацией и элек-
трификацией было хотя бы понятно, 
что предполагается делать, а с нано-
трубками непонятно было ничего.

Скорее всего, эффективный ме-
неджер здраво рассудил, что с арте-
лью «Роснано» сейчас можно толь-
ко дождаться неприятных вопросов, 
поэтому надо прибегнуть к методу, 

уже дававшему неплохие результаты 
в прошлом. А именно: совершенно 
забыть о своем прежнем великом 
поприще и с превеликим уханьем и 
гиканьем возглавить новую госкор-
порацию «Росгрета».

ВОСЕМЬ БУТЫЛОК КОНЬЯКА 
НА ДВОИХ

Не только доселе здравствующие, 
но и уже покойные герои 90-х гг. 
отличались исполинским богатыр-
ством. Проф. Е. М. Альбац рассказа-
ла, как она вместе с Б. Е. Немцовым 
ехала на ночном поезде Москва - 
Киров (время в пути 12 ч. 28 мин.) 
присутствовать на оглашении при-
говора А. А. Навальному по делу о 
казенных дровах и за это время они 
вдвоем уговорили 8 бутылок конья-
ка, т. е. по 2 литра на персону.

Совершенно как в мрачные годы 
культа личности, отраженные в пес-
не В. С. Высоцкого:

Чемодан мой от водки ломится -
Предложил я, как полагается:
«Может, выпить нам - 

познакомиться,
Поглядим, кто быстрей 

сломается!..»
Я не помню, кто первый сломался, -
Помню, он наливал, поддакивал,
Мой язык, как шнурок, развязался:
Я кого-то ругал, оплакивал...
И проснулась я в городе Кирове,
Но - убей меня - не припомню где.
Когда в былые годы демокра-

ты творили такие чудеса, не стоит 
удивляться тому, что и нынешняя 
оппозиция отличается не менее ди-
вотворной силой. Описывая суббот-
ний марш памяти Б. Е. Немцова, 
радиостанция «Немецкая волна» из 
Кельна сообщила: «Люди сканди-

руют «Свободу Борису Немцову!» и 
«Россия без Путина!».

Что такое «Россия без Путина», 
вполне можно себе представить. Все 
мы не вечны, и будет Россия с Пуп-
киным или Россия с Рабиновичем, 
таков уж ход вещей. Но трудно по-
нять требование свободы для челове-
ка, который уже пять лет находится 
там, идеже несть болезнь, ни печаль, 
ни воздыхание. Эдак завтра и троц-
кисты устроят шествие, скандируя: 
«Свободу Л. Д. Троцкому!» Если же 
имеется в виду, что Б. Е. Немцов на 
том свете порабощен, то, очевидно, 
надо молиться за упокой его души, 
для чего марш необязателен.

Вероятно, здесь аллюзия на тему 
вечно живого героя, каковая те-
ма становится особо популярной в 
преддверии 22 апреля. В этот день 
будет и плебисцит по вечно живо-
му Основному Закону, и 150-ле-
тие со дня рождения вечно живого 
В. И. Ленина, причем православ-
ные будут разговляться по случаю 
Пасхи, а мусульмане заговляться по 
случаю наступления Рамадана - все 
будут при деле. И граждане пойдут 
на участки, распевая на мотив «Его 
превосходительство любил домаш-
них птиц»:

Всегда мы помним Ленина
И думаем о нем.
Мы день его рождения
считаем лучшим днем!

Другие материалы  
автора на злобу дня  
читайте на сайте

Фараон Маск, госкорпорация «Росгрета»,  
«Я не помню, кто первый сломался»,  
лозунги к 150-летию В. И. Ленина

Арт-парк «Никола-Ленивец» в Калужской области славится 
своими масштабными акциями. То в нем католический собор со-
жгут. То крепость Бастилию. А теперь вот пришла очередь моста 
длиной 66 м и высотой 20 м (на фото вверху). Его возвели из 
сухостоя специально к Масленице по проекту художника Олега 
Жуковского. И подпалили (см. справа). Вообще во всем этом 
действе есть скрытый смысл. Правда, у каждого свой. Кто-то 
видит в этом неотвратимость перемен. Кто-то дух нашего бес-
покойного времени. А кто-то стабильную фантазию организато-
ров, которых хлебом не корми - дай только что-нибудь поджечь.
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Дарья АСЛАМОВА

Сидя в карантине, спецкор 
«КП» размышляет о грубых 
неувязках в официальной 
версии происхождения 
«чумы 2020 года».

Еще недавно я бродила по опустев-
шему Пекину, писала репортаж о жиз-
ни в эпидемзоне. Прилетела домой - 
и сама попала в карантин в моей же 
квартире. Обязательная изоляция всех 
потенциальных носителей - распоря-
жение чиновников. Ведь из китайской 
провинции Хубэй за три месяца ко-
ронавирус распространился по всем 
континентам, кроме Антарктиды, слу-
чаи смертей - от Италии до Южной 
Кореи.

Тюремное заключение, даже в соб-
ственном доме, хорошо прочищает 
мозги. Подмечаешь факты, которым 
у официальной науки объяснения  
НЕТ.

СМЕРТНОСТЬ ПРЕУВЕЛИЧЕНА
Мировые СМИ твердят, насколько 

опасен коронавирус по сравнению с 
гриппом. Сопоставляют долю леталь-
ных исходов: 0,2% от гриппа и 2% от 
коронавируса. Но откуда такие выво-
ды? Мы НЕ ЗНАЕМ, сколько чело-
век в мире болеют COVID-2019 (офи-
циальное название нового недуга). 
Реальной статистики нет. Во многих 
случаях он протекает бессимптомно 
(чего не скажешь о гриппе). Или в 
легкой форме: покашлял, температу-
ра 37,2 - и прошло. Вроде банальная 
ОРВИ. Кто ходит к врачу с такими 
симптомами? Поэтому статистика в 
случае с коронавирусом бесполезна. 
Более того, многие вирусологи уверяют, 
что все население земли в той или иной 
степени переболеет этим вирусом... в 
большинстве случаев не подозревая об 
этом.

БОЛЕЮТ 
В ОСНОВНОМ СТАРИКИ

Грипп переносят очень тяжело, 
легкая форма - редкость. Я улетала 
в Пекин, когда моя дочь, девушка 
24 лет, свалилась с температурой 39, 
дикой головной болью и ломотой 
в костях. Пять суток в постели (и 

долечивалась антибиотиками). Это 
был «обычный» грипп.

Коронавирус, напротив, щадит мо-
лодых. Им КРАЙНЕ РЕДКО болеют 
дети до 15 лет. Этот факт ученые не 
могут объяснить. Была пара случаев 
заражения в утробе больной матери, 
но переносили новорожденные ко-
ронавирус бессимптомно.

Гриппом каждый год болеют до 5 
миллионов человек в мире, смерт-
ность от 300 до 500 тысяч человек в 
год. Умирает много молодых, и грипп 
даже при выздоровлении (!) часто дает 
тяжелые осложнения.

Коронавирусом официально зара-
зилось свыше 80 тысяч человек, умер-

ло меньше 3000 человек - в основном 
люди за 60 и с тяжелыми патологиями. 
Прямо не вирус, а мечта пенсионных 
фондов!

«СЛУЧАЙНО» СОЗДАЛИ 
ИДЕАЛЬНУЮ ЛАБОРАТОРИЮ

Лучшее доказательство спорной 
опасности «чумы-2020» - несчастный 
лайнер Diamond Princess («Брилли-
антовая принцесса»), на две недели 
застрявший у берегов Японии из-за 
вспышки COVID-2019 на борту. Лю-
бой, кто плавал на таких роскошных 
судах, знает, что во всех недорогих 
каютах там нет иллюминаторов. Воз-
дух поступает через вентиляционную 
систему! Запереть людей на лайнере 
было либо глупостью, либо трусостью, 
либо жадностью (четыре тысячи чело-
век надо как-то обустраивать на земле, 
кормить, лечить и прочее). Либо... 
намеренным экспериментом. Чтобы 
увидеть, как вирус поведет себя в ско-
плении людей разных рас и возрастов.

Любой человек в подобной каюте об-
речен заразиться через кондиционеры. 
Просто сидишь и ждешь, когда к тебе 

прилетит коронавирус. Итог: заболели 
705 пассажиров, но умерли только два 
гражданина Японии 84 и 87 лет.

И все это подводит нас к очень ин-
тересной мысли.

13 августа 2019 года группа ученых 
Кембриджского университета через 
газету The Telegraph делает официаль-
ное заявление, что «мир должен при-
готовиться к биологическому оружию, 
основанному на генетике, чьей целью 
являются ЭТНИЧЕСКИЕ ГРУППЫ». 
Еще раз, это за полгода до корона-

вируса, СSER (Центр по изучению 
экзистенциальных рисков, научная 
организация в Кембридже) сообщает, 
что «правительство не смогло под-
готовиться к катастрофическим ри-
скам, которые приведут к массовому 
общественному коллапсу». Уже тогда 
эксперты центра заявили о разруши-
тельных пандемиях, которые можно 
искусственно создать благодаря био-
инженерии «быстро, дешево и леталь-
но», основываясь на ДНК отдельных 
этнических групп.

Читатели возразят: но ведь болеют 
не только азиаты. Разумеется. Если 
вас посадить прямо в центр эпидемии, 
ваши шансы заразиться велики. Но в 
какой форме? Тяжелой или легкой? И 
умрете ли вы или преспокойно выздо-
ровеете, как от обычной ОРВИ? Да, 
в Италии умерла пожилая женщина, 
болеющая раком. От чего она умер-
ла? От рака или от коронавируса? И 
когда я читаю, что умер гражданин 

Великобритании или США, мне сра-
зу хочется спросить: а какого он был 
этнического происхождения?

Стойте, а как же Иран, вдруг то-
же ставший эпидемзоной? Они же 
не азиаты? Согласна. Но трагедия 
фактически разразилась в правитель-
ственном квартале, среди людей по-
литики и власти. Уже пять депутатов 
парламента заболели! И потом, мы 
не знаем, какой вид коронавируса 
занесен в Иран. Не забывайте, он 
мутирует очень быстро. В том и ужас 
биологического оружия, что это не 
бомба, не ракета, не танк. Он может 
попасть в любую страну в чемодан-
чике любого пассажира.

ИСТОЧНИК НЕИЗВЕСТЕН
Сначала во всем обвинили летучих 

мышей, которых якобы съели змеи и 
заразились и, уже зараженные, были 
съедены человеком. Но тут опять 
неувязочка. Змея - холоднокровное 
животное. Коронавирус не может 
жить и развиваться в змеях.

Но если вы думаете, что мы в 
России шибко умные и убереглись 
от коронавируса, закрыв грани-
цы и унизив китайцев, то ошибае-
тесь. Торговля фруктами и овоща-
ми с Поднебесной продолжается. 
Это я точно знаю от вертких лю-
дей в пекинском квартале Ябао-
лу. Будь коронавирус так опасен, 
уже бы половина Дальнего Востока 
слегла.

Так что не обольщайтесь. Идет 
великая игра по уничтожению Ки-
тая, а Европа с Россией - всего лишь 
растерявшиеся пешки, чьими бес-
порядочными действиями искусно 
руководят.

Из-за «чумы-2020» в Северной Италии запрещено посещение 
массовых мероприятий. Миланский футбольный клуб «Интер» играет 

у себя дома с болгарским «Лудогорцем» при пустых трибунах.

КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 89 197 (+2205)
человек за сутки

Данные
на 2 марта
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ 3046 (+67)
человек человек

45 150 (+2544)

Подробности, 

которые передает 
наш бесстрашный 

спецкор, - на сайте

Картина дня: зараза

Полгода назад ученые признали существование 
«этнического оружия», а сейчас кормят нас

 сказками о коронавирусе
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Начало в номере «КП»  
за 28.02 с. г.  

и на сайте kp.ru.

ПО УЛИЦАМ ПЕТРА 
ВОЗИЛИ

Разглядываю в мобильни-
ке карту Риги. Случайно на-
тыкаюсь: «Памятник Петру 
Первому». Ого! Может, не 
так уж рьяно в Латвии душат 
все русское? Еду смотреть. 
От центра далековато.

Утыкаюсь в забор какого-
то предприятия. Вот он! По-
среди автостоянки огромный 
монумент Петра на коне. 
Хороший такой, складный. 
Только что он тут-то делает?

История, которую я узнала, 
анекдотична. Памятник Пет-
ру был открыт в Риге (тогда 
это была столица Лифлянд-
ской губернии) в 1910 году. 
Отлили его на пожертвова-
ния, и большинство жерт-
вователей были латышами. В 
Первую мировую памятник 
как культурно-историческую 
ценность ре шили вывезти. 
Но перевозящий его корабль 
потопили. В 1934-м памят-
ник нашли на дне моря, под-
няли, и… 70 лет он прова-
лялся на складах. В начале 
2000-х рижский бизнесмен 
Евгений Гомберг задумал его 
восстановить. В мэрии Риги 
сначала дали добро.

- Но потом кто-то шепнул 
вице-мэру: «Петр I - главный 
оккупант. Если бы не он, мы 
бы шведами сейчас были», - 
рассказывает мне Гомберг.

Тогда в мэрии придумали 
хитрый ход: подарить облом-
ки памятника (он был по-
делен на части, некоторых 
фрагментов не хватало) на 
300-летие Петербургу.

- В российском посольстве 
в Риге понимали: это не по-
дарок, а плевок. И попроси-
ли тогда губернатора Питера 
Яковлева памятник не при-
нимать, - говорит Гомберг.

Восстановление памятника 
обошлось Гомбергу в $100 
тысяч. Он даже смог дого-
вориться, что Петра пре-
зентуют на 800-летие Риги. 
Националисты пообещали: 
трупом ляжем, но Петра по-
ставить не дадим. Тут уже 
на хитрость пошел Гомберг. 
Договорился с приятелем - 
управляющим Рижским пор-
том, что тот поставит памят-
ник на территории своего 
управления - клочке земли 

в центре города. Скульптуру 
провез ночью - начальник 
дорожной полиции по друж-
бе дал сопровождение.

Петр простоял 3 дня. Ед-
ва его показали питерскому 
губернатору и тот уехал до-
мой, Гомбергу позвонили из 
мэрии: «Убирай!» Так памят-
ник и оказался на окраине, 
на предприятии самого Гом-
берга.

ТЕМНО-ЗЕЛЕНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ

- Вы сам - гражданин Лат-
вии? - спрашиваю Гомберга.

- Мои родители приеха-
ли в Ригу из Одессы в 50-х, 
и автоматически граждан-
ство мне не дали. Но я сдал 
эти чертовы экзамены (по 
латышскому языку и исто-
рии, требующиеся для граж-
данства. - Ред.) за полчаса. 
Многие считают, что за них 
должен кто-то бороться, Рос-
сия или Европа. Вас тут оби-
жают? Так пойдите и сдайте 
экзамен. И выбирайте пар-
ламент, правительство. Дру-
гого пути нет. Ведь понятно, 
что подоплека - отстранить 
нелатышей от голосования. В 
итоге на выборах побеждает 
партия, собравшая 190 тысяч 
голосов. А у нас неграждан 
200 тысяч! 

Но бывшие неграждане, 
даже приняв гражданство, 
своими в Латвии не стано-
вятся.

- Это как в анекдоте. «Едет 
по Америке автобус. Спереди 
сидят белые, сзади - черные. 
Одному черному надоела эта 

дискриминация, он сел на 
переднее место. Ему: «Пшел 
вон!» Начинается драка. Во-
дитель кричит: «Прекратите! 
Больше нет черных и белых. 
Все зеленые! Темно-зеленые 
садятся сзади, а светло-
зеленые - спереди!» - сме-
ется Гомберг. - Вот так и мы 
тут. Моя дочка и внучка в 
совершенстве говорят по-
латышски, но своими их все 
равно не признают. Пробле-
ма латышей в том, что они не 
понимают: беречь свой язык  
не значит уничтожать чужой. 
Они добились того, что их 
дети не говорят по-русски. 
А ты пойди без русского 
устройся на работу! Разве что 
чиновником. А в бизнес, в 
сферу обслуживания не возь-
мут. И пока латыши бегают в 
поисках работы, русские по-
казывают им нос, - говорит 
Гомберг.

«АМЕРИКАНЦЫ 
МОЧАТСЯ НА НАШИ 
ПАМЯТНИКИ»

Кто в Латвии в чести, так 
это американцы. Даже пре-
мьер Латвии Артурс Кри-
шьянис Кариньш - гражда-
нин США. Правозащитника 
Александра Гапоненко пятый 
год судят за то, что он по-
смел критиковать в соцсетях 
присутствие войск США в 
Латвии. Мы встретились с 
Гапоненко после очередно-
го суда.

- Придрались к моей фра-
зе, что американские танки 
в Латвии для того, чтобы пу-
гать живущих тут русских. 

Прокурор считает, что я 
разжигаю рознь. При 

этом в Латвии посто-
янно идут учения, на 
которых спецназ, в 
том числе амери-
канский, отраба-
тывает подавление 

бунтов по образцу 
Донбасса, - рассказы-

вает Гапоненко. - Еще я 
написал, что американцы 

будут мочиться у памятника 
Свободы в Риге. Это сбы-
лось. Полгода назад двух во-
енных США оштрафовали 
за то, что они на спор мочи-
лись под памятником. Мой 
адвокат упомянул про это в 
суде. Но судья продолжила 
судить...

ПРИБАЛТИЙСКИЕ 
ВЫМИРАТЫ - НЕ ШУТКА

Когда Латвия выходила из 
СССР, в ней жили 2,8 млн 
человек. Сейчас, по оцен-
кам экспертов, от силы 1,5 
млн (официально - 1,9 млн). 
Кого из старшего поколения 
ни спроси, у всех дети-внуки 
либо учатся, либо работают 
за границей. Чаще едут в 
Британию, Германию. Не 
столько русские, сколько ла-
тыши. За последние 10 лет 
количество молодежи умень-
шилось в Латвии с 240 до 120 
тысяч. Казалось бы, властям 
надо бороться с отъездом ла-
тышей. А они вместо этого 
лепят латышей из русских. 
Впрочем, у националистов 
и тут свое объяснение. Мол, 
латыши уезжают из Латвии 
не потому, что тут ниже уро-
вень жизни, а потому, что 
им противно разговаривать 
с русскими, которых слиш-
ком много.

КАК ЛАТЫШИ СЕБЕ 
ГЕРОЕВ ПРИДУМАЛИ

Юрия Алексеева, одного 
из создателей легендарной 
в советское время магнитолы 
«Рига-310», я застала с па-
яльником в руках. Он и по 
сей день что-то изобретает. 
До 1992-го Алексеев руко-
водил лабораторией произ-
водственного объединения 
«Радиотехника». После раз-
вала предприятия переко-
вался в журналисты. На том 
и погорел. На него заведено 
два уголовных дела, он под 
домашним арестом.

По словам Алексеева, 
прессовать его начали, когда 
в 2016 году он съездил в До-
нецк и написал репортажи. 

Поводом для уголовки ста-
ли отправленные с IP-адреса 
Алексеева призывы убивать 
латышей.

- Как я мог такое написать: 
у меня мать - латышка! - го-
ворит Алексеев. - Дело возбу-
дили два года назад, но суда 
все нет. Знают, что я выи-
граю. Любая экспертиза по-
кажет, что эти комментарии 
писал не носитель русского 
языка.

- Почему слова «оккупа-
ция», «геноцид» стали для 
латышей фетишем? - спра-
шиваю я у Алексеева.

- Когда активы СССР стали 
пилить и решили отстранить 
от этого русских, надо было 
найти оправдание. Мы же с 
латышами вместе работали. 
К примеру, русские и евреи 
разрабатывали схемы, у нас 
больше развито абстрактное 
мышление. А дизайн дела-
ли латыши - они эстеты. И 
сборкой занимались русские, 
а настройкой - латыши. Ла-
тыши - педанты. С чего бы 
нам с латышами вдруг по-
сраться? Нам нечего было 
делить. При СССР я жил в 
хулиганском районе. Мы 
ходили драться районами. 
И русские с латышами всег-
да были в одной команде. А 
потом придумали мифы, что 
латышей угнетали.

- Но зачем надо было пре-
вращать латышских легионе-
ров СС в героев? 

- Латышам нужна была 
какая-то своя героика. Это 
маленький племенной на-
род, живший на хуторах. И 
вот они придумали себе геро-
ев - легионеров. То же самое 
и с культом латышского язы-
ка. Чтобы сотворить нацию, 
им приходится работать на 
отрицании. На отделении от 
великой России. А то, если 
там по-русски говорят и тут 
по-русски, почему здесь от-
дельно живут?

Латвия сознательно при-
соединилась к СССР, на-
деясь, что он защитит ее от 
фашистской Германии. А 
теперь Латвия предъявляет 
СССР претензии, что он ей 
испортил молодость. Латвия 
насчитала, что СССР должен 
ей 185 миллиардов евро. Яко-
бы если бы Латвия не вошла в 
состав СССР, то сейчас была 
бы, как Финляндия. Я как 
инженер говорю: эта матема-
тика неверна. Вот уже 30 лет 
Латвии никто не мешает, но 
она - не Финляндия. Из Лат-
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«России пора понять, 
что у нее нет союзников». 

Надо ли пытаться 
воссоздать СССР с бывшими 

республиками, читайте на сайте

Век 
назад этот 

памятник Петру I 
в Риге установили 

сами латыши на свои 
пожертвования. Теперь 

царя отправили на задворки. 
Местные националисты 

говорят: «Петр - оккупант, 
без него мы бы 
шведами были». 

Чтобы не вернуться к России,       Латвия убила свои советские
           заводы. А теперь       просит компенсацию

Журналист «КП» 
Елена КРИВЯКИНА проехала 

по прибалтийским республикам, 
чтобы убедиться - действительно 
ли там вытравляют все русское? 

И узнать, чего хотят от России 
сотни тысяч оставшихся там 

жить русских людей.

Часть 
2
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вии бежит население, нет ни 
образования, ни производ-
ства - никаких перспектив.

ЗАВОДЫ ВЗЯЛИ 

За первые же послевоен-
ные годы в Латвии были по-
строены 200 крупных пред-
приятий, промышленность 
выросла в 47 раз! Число боль-
ниц, школ и санаториев - в 40 
раз. Латвия была «витриной» 
СССР. Здесь в советские го-
ды жировали. Юрий Алексе-
ев - один из тех, кто изнутри 
видел, как в 90-е в Латвии 
разваливали заводы.

- Уничтожение было на-
меренным! Доказательства? 
В Риге при населении 890 ты-
сяч человек было 200 тысяч 
рабочего класса. Пролетари-
ат - это организованная мас-
са. Если бы рабочие вышли 
на площади, идея националь-
ного государства с хуторами 
и запахами навоза полете-

ла бы в тартара-ры! Рабо-
чий класс просто смел бы 
всех этих революционеров-
песенников. А когда заводов 
нет и народ что-то клепает 
у себя по подвалам, его уже 
поднять нельзя, - замечает 
Алексеев.

В пример он приводит 
Рижский вагоностроитель-
ный завод. Его электрички до 
сих пор колесят по бывшему 
СССР - от Подмосковья до 
Ташкента.

- На одном ремонте и об-
служивании этих электричек 
завод мог бы работать деся-
тилетия. Зачем было Латвии 
закрывать этот завод? - гово-
рит Алексеев.

То же самое электротехни-
ческий завод (ВЭФ).

- В 93-м его еще не распи-
лили, и он принадлежал го-
сударству. Как раз началась 
замена старых телефонных 
станций на новые - цифро-
вые. Но государство покупа-
ло все что угодно, лишь бы не 

у своего ВЭФа, потому что 
нужно было его угробить, - 
продолжает Алексеев.

По тому же сценарию загу-
били и Рижскую автобусную 
фабрику (РАФ), ту самую, 
что выпускала известные 
всему Союзу «рафики». В 
1987 году завод оказался в 
центре внимания всей стра-
ны. «Комсомольская правда» 
инициировала проведение 
конкурса на выбор лучшего 
директора РАФ. Впервые в 
СССР директора фабрики 
выбирали открытым голо-
сованием. Победил Виктор 
Боссерт из Омска. В 1990 - 
1993 годах налоги от РАФ 
давали Латвии половину ее 
бюджета! С РАФ готовы бы-
ли сотрудничать «Крайслер» 
и «Фольксваген». Но власти 
предприятие обанкротили.

- РАФ начала делать ма-
ленькие грузовички за 30 
лет до ГАЗа. Огромные цеха. 
Производи и гони в Россию. 
Но нет, закрыли фабрику, 
- вспоминает Алексеев. - А 
следом грохнули и инженер-
ное образование. Приказали: 
с завтрашнего дня все препо-
давание в вузах только на ла-
тышском. А вся профессура - 
русская. Латышский знают 
на уровне «здравствуй - до 
свиданья». Профессора уе-
хали. Доцентами назначили 
аспирантов. Уровень вузов 
рухнул на три этажа!

Сейчас в корпусах бывших 
заводов-гигантов - торговые 
центры.

- ЕС невыгодно, чтобы в 
Латвии было свое 

производство. У нас работали 
два сахарных завода. Их за-
крыли, потому что сахарные 
заводы уже есть в Швеции и 
Дании. У нас был огромный 
рыболовецкий флот! Вначале 
ЕС установил жесткие квоты 
на вылов. А потом стал про-
сто платить деньги, чтобы 
траулеры пилили на лом, - 
рассказывает Алексеев.

Убыточной стала и желез-
ная дорога. Из Риги в Москву 
сейчас ходит всего 1 поезд в 
день - 6 вагонов. А в совет-
ское время ежедневно ходи-
ли 3 - 5 поездов по 24 вагона. 
Ну а между Ригой, Таллином 
и Вильнюсом теперь нет же-
лезнодорожного сообщения.

ПУСТЬ РОССИЯ СКАЖЕТ: 
«МЫ ЗАЩИТИМ!»

- А чего русские в Латвии 
хотят от России? - спраши-
вала я  своих собеседников.

- Дискриминацию русских 
в Латвии Россия не воспри-
нимает как атаку на русских 
в целом. Ну какие-то там 
прибалты... - замечает пу-
блицист Александр Гильман. - 
Нас Россия не рассматрива-

ет как часть русского мира. 
Хорошо, хоть вы приехали 
- расскажете в России, что 
тут творится. Не молчите!

- В России не делают раз-
ницы между латышами и лат-
вийцами. Говорят: «Все вы 
там - латыши». Некоторые 
наши уже боятся ехать в Рос-
сию, думают, что их побьют 
в аэропорту, - рассказыва-
ет мне Сергей Мулеванов из 
Русского союза Латвии.

- Очень нужны молодеж-
ные обмены. Русская мо-
лодежь в Латвии сейчас не 
знает, что такое Россия. А 
она роскошная, - говорит 
инженер Юрий Алексеев.

- И вот еще что. Уби-
рая транзит из латвийских 
портов, никто из россий-
ских чиновников не сказал: 
«Вернем, если перестанете 
ущемлять русских». Все за-
канчивается двести первым 
заявлением МИДа: «Выра-
жаем озабоченность». Ни 
одного требования к Прибал-
тике от России за 30 лет не 
озвучено, - замечает журна-
лист Сергей Тыщенко. - А мы 
хотим наконец услышать от 
России: «Мы помним о вас. 
И защитим!»

Продолжение следует.По средам в 13.00 (мск) на Радио «КП»
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Микроавтобусы «РАФ» были визитной карточкой 
Латвии. Они колесили по всему СССР.

Чтобы не вернуться к России,       Латвия убила свои советские
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Юрий Алексеев в советские 
годы создал легендарную 

магнитолу «Рига-310» 
(на фото справа). 

Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Европу перебежали 

Но фоне обострения в 
провинции Идлиб (где си-
рийская армия ведет насту-
пление против местных бо-
евых отрядов и их военных 
советников из Анкары) пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган неофициально дал 
добро на открытие запад-
ной границы для беженцев. 
Сейчас именно его страна 
остается главным заслоном 
Евросоюза от мигрантов, 
которые пытаются пере-

браться с Ближнего Восто-
ка в ФРГ, Австрию и другие 
богатые страны.

В первую же ночь после 
отмены «стоп-приказа» 
границу между Турцией и 
Грецией - главные ворота 
в ЕС - попытались пересечь 
9600 человек. Многих гре-
ческие военные останови-
ли и отправили назад. Но 
далеко не всех. Всего же за 
пару дней из погранично-
го турецкого города Эдир-
не в Элладу перебежали 76 
тыс. «соискателей». Есть и 
другой маршрут: мигранты 
приплывают на лодках на 
греческий остров Лесбос, 

что уже вызвало беспоряд-
ки с участием местных жи-
телей, не желающих при-
нимать таких гостей.

- Мотив Анкары прозра-
чен - поставить Брюссель 
перед выбором: либо тот 
принимает новые сотни 
тысяч беженцев, либо давит 
на Москву (а значит, и на 
Дамаск), выбивая уступки 
для турок под Идлибом, - 
говорит политолог Михаил 
Фрибен. - Но нынешняя си-
туация сильно отличается 
от 2014 - 2016 годов. И Рос-
сия усилилась, и Европа ста-
ла более самостоятельной в 
защите своих интересов.

 ОТОМСТИЛ

Эрдоган открыл границу 
с ЕС для мигрантов Игорь ЯКУНИН

С 1 марта 

без загранпаспорта 
не попадут.

До сих пор граждане незалежной 
могли фланировать в Россию и об-
ратно, помахав на рубежах обще-
гражданским паспортом или даже 
свидетельством о рождении. Дей-
ствующее соглашение между двумя 
странами об условиях безвизовых 
поездок такую «вольность» позво-
ляло. Но еще в 2015 году Киев резко 
обрубил соседям варианты въезда 
в самостийную - и дело было не 
только в обязательности загран-
паспорта, но и в иных ограниче-

ниях. А теперь ударил и по своим 
гражданам. Украинцы, попавшие 
в Россию до 1 марта - по данным 
погранслужбы незалежной, за год 
таких оказалось 7 миллионов, - мо-
гут вернуться домой по прежним 
документам. А для новой поездки в 
Москву, Питер и иные российские 
города на работу или к родне теперь 
понадобится биометрический за-
гранпаспорт нового образца.

Причем Киев твердит, что пе-
ресекать украинско-российскую 
границу в восточном направле-
нии необходимо с украинским 
загранпаспортом на руках и жи-
телям Донбасса, и даже Крыма - в 
противном случае это станет гру-
бым нарушением самостийных 
законов.

 СОСЕДИ

А ну-ка предъяви 
свой документик...
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Дорогие читатели!
Накануне так любимого всеми весеннего праздника 

8 Марта мы решили сделать вам подарок.
В еженедельном выпуске «Комсомольской правды» 

за 4 марта мы опубликуем купон на скидку 50 
процентов на книги из коллекции «Великие романы 
о любви».

Вырезайте его, приходите к нам в редакцию - 
и покупайте больше книг! Каждая вторая книга 
станет для вас бесплатной!

� НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Какие книги входят в коллекцию «Великие романы о любви», можно узнать 
в редакции по телефонам: (384-2) 35-38-09, 8-923-505-11-46.

Время читать о любви!

Весна - время читать великие романы 
о великой любви!

Реклама.

Ирина АВТУШКО, Галина 
ШЕЛГАЧЕВА

Губернатор побывал на 
ключевых объектах города.

Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев
провел рабочий день в городе Белово. 
Он побывал на ключевых для города 
объектах и передал мэру высокую на-
граду - знак о присвоении почетного 
звания «Город трудовой доблести и во-
инской славы».

ВЫСОКАЯ НАГРАДА
Региональный закон о присвоении 

почетного звания области «Город тру-
довой доблести и боевой славы» был 
принят Заксобранием региона в марте 
2019 года.

- В год 75-летия Великой Победы это 
звание мы присвоили Беловскому го-
родскому округу. К этому прилагается 
еще 25 миллионов рублей бюджетных 
средств на развитие муниципалитета. 
Уверен, финансирование направят на 
поддержку самых актуальных проблем, 
- отметил губернатор Сергей Цивилев.

Вклад Белова в Великую Победу ве-
лик: в первый месяц войны на фронт 
ушли 19 540 горожан и более 6,5 тыся-
чи из них погибли. 19 беловчан были 
удостоены звания Героя Советского 
Союза, семь из них - посмертно. Геор-
гий Кузнецов стал полным кавалером 
ордена Славы.

Предприятия Белова и эвакуирован-
ные сюда заводы также внесли весомый 
вклад, и правительство Советского Со-
юза отмечало наградами тех, кто в бук-
вальном смысле ковал Победу в тылу.

О, СПОРТ! ТЫ - ЖИЗНЬ!
Побывал Сергей Цивилев на стро-

ительной площадке стадиона «Ме-
таллург». Сейчас здесь кипит работа: 
строители должны до августа построить 
и сдать в эксплуатацию спортивный 
объект. На модернизацию стадиона, 
построенного в 1951 году, а также возве-
дение физкультурно-оздоровительного 
комплекса направлено более одного 
миллиарда рублей по государственной 

программе Кемеровской области «Жи-
лищная и социальная инфраструктура 
Кузбасса» на 2014 - 2021 годы.

- Мы возводим здесь масштабный 
спортивный объект: сам стадион рекон-
струируем, а на его территории строим 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс, - отметил Сергей Цивилев.

Спорткомплекс - уникальный. Он 
оборудован для спортсменов с огра-
ниченными возможностями здоровья, 
здесь в дальнейшем планируют прово-
дить тренировочные сборы команды 
паралимпийских видов спорта. Помимо 
футбольного поля, беговых дорожек, 
уличных тренажеров, зоны для прыжков 
в длину, баскетбольных и волейбольных 
площадок здесь расположатся бассейн, 
спортзалы, комплекс для занятий экс-
тремальными видами спорта, теннис-
ный корт.

- Уникальность объекта в том, что это 
единственный за Уралом центр подго-

товки спортсменов с ограниченными 
возможностями здоровья. Город Бе-
лово уже подал заявку на проведение 
Парасибириады в 2021 году, - отметил 
Сергей Цивилев.

Побывал губернатор и в спортком-
плексе «Электрон», где уже заверша-
ются работы по капремонту. Спорт-
комплекс был возведен в 1978 году, и 
это - его первый капитальный ремонт.

Рабочие уже восстановили гидроизо-
ляцию трибун, установили пластиковые 
кресла, заасфальтировали площадки и 
установили новую хоккейную коробку. 
Кроме того, потребовался ремонт за-
ла тайского бокса, легкоатлетического 
манежа, подтрибунных помещений, 
холла, административного корпуса. 
Важными этапами капремонта стала 
замена систем вентиляции, отопления, 
водоснабжения, электроснабжения, ви-
деонаблюдения, противопожарной си-
стемы и многого другого.

Для того чтобы капитально отремон-
тировать спорткомплекс, сюда было 
направлено 96,794 миллиона рублей 
по госпрограмме «Жилищная и со-
циальная инфраструктура Кузбасса» 
на 2014 - 2024 годы.

РАДИ ЧИСТОЙ ВОДЫ
Для того чтобы в распоряжении бе-

ловчан всегда была чистая вода, здесь в 
рамках нацпроекта «Экология» строят 
водовод от гидроузла № 7 до третьего 
микрорайона, а также проводят рекон-
струкцию гидроузла № 7. На эти цели 
направлено 12,4 миллиона рублей из 
федерального бюджета, 0,4 миллиона - 
из областного бюджета и 1,4 миллиона 
рублей - из местного бюджета.

Протяженность трубопровода со-
ставляет 8,6 тысячи метров. Работы 
начались в декабре прошлого года. 
При реконструкции гидроузла уве-
личатся мощности и количество на-
сосных агрегатов. А после запуска 
объекта разгрузятся действующие 
водопроводные сети и повысится 
качество холодного водоснабжения 
жителей третьего и четвертого микро-
районов, а также квартала Сосновый.

Кроме того, сейчас в Белове ведется 
капитальный ремонт магистрального 
водовода протяженностью 1,1 тыся-
чи метров. Окончание строительно-
монтажных работ запланировано на 
апрель 2020 года. В стадии конкурс-
ной процедуры находится контракт на 
капитальный ремонт второго участка 
этого магистрального водовода в 1,5 
тысячи метров на сумму 87,8 милли-
она рублей.

Также в стадии прохождения госэк-
спертизы находятся проекты капре-
монта магистрального водовода про-
тяженностью 1050 метров и дюкера 
через реку Иня.

� ОТДЕЛ КАДРОВ

Бывший тренер «Кузбасса» Сергей 
Мяус стал советником губернатора
Ирина АВТУШКО

А через месяц 
он возглавит 
областное 
министерство 
физической 
культуры и спорта.

Сергей Мяус назначен 
советником губернатора 
Кузбасса по физической 
культуре и спорту. Сергей 
Цивилев представил его на 
аппаратном совещании.

Глава региона отметил, что 
в должности советника Сер-
гей Мяус пробудет до конца 
марта, а после займет пост 
министра физической культу-
ры и спорта Кузбасса.

- Сергей Анатольевич уже 
сейчас приступит к выполне-
нию тех задач, которые будут 
поставлены перед министер-
ством физической культуры и 
спорта Кузбасса. Это прежде 
всего развитие массового 

дворового спорта и, конечно, 
спорта высших достижений, 
- прокомментировал Сергей 
Цивилев.

Сергей Мяус родился в Ке-
мерове 4 февраля 1959 года. 
В 1981 году окончил Новокуз-
нецкий государственный пе-
динститут по специальности 
«Физическое воспитание».

Сергей Мяус работал глав-
ным тренером хоккейной ко-
манды «Кузбасс», вице-пре-

зидентом Федерации хоккея 
с мячом России, главным 
тренером сборной команды 
России по хоккею с мячом. 
Под его руководством кузбас-
совцы трижды побеждали в 
Кубке России по хоккею с 
мячом. Благодаря его актив-
ной деятельности в 2007 
году Кузбасс принимал XXVII 
чемпионат мира по хоккею с 
мячом, в котором одержала 
победу сборная России.

Сергей Цивилев провел 
рабочий день в городе Белово

Сергей Цивилев побывал на стройплощадке стадиона «Металлург», 
который станет подарком городу на День шахтера.

Задачи, которые стоят перед Сергеем 
Мяусом, - развитие как массового, так 

и спорта высоких достижений.
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Екатерина РОМАНОВА

Из трубы бедолагу 
вытаскивали спасатели.

Дело было в одиннадцатом часу 
вечера. Житель одного из подъездов 
дома на Архитекторов, 5, что в Ново-
кузнецке услышал крик:

-Эй! Кто-нибудь, помогите!
Вышел из квартиры посмотреть, 

что случилось. Оказалось, крики до-
носятся из мусоропровода. Заглянул, 
а там, в трубе - человек в окружении 
отходов и тараканов. Упал в трубу и 
не мог самостоятельно выбраться. 
Говорит, что изо всех сил держится 

и просит взять у соседей веревку или 
крюк, подцепить его и вытащить.

Подумав, что вместе с соседями они 
вряд ли управятся, очевидец вызвал 
спасателей, скорую, а пока спецслуж-
бы спешили на помощь, снял на ви-
део диалог с потерпевшим.

- Ты можешь объяснить, как ты по-
пал туда? Ты за «закладкой» лазил? 
- спрашивает.

- Да… - обреченно отвечает застряв-
ший в мусоропроводе. А потом по-
ясняет, мол, «соль» уронил в мусо-
ропровод, полез достать, а товарищ 
испугался и сбежал.

Приехавшие спасатели извлекли бе-
долагу-наркомана из мусоропровода.

Новокузнечанин 
застрял в 
мусоропроводе

� ГРОМКОЕ ДЕЛО

Охранник больницы попал под 
суд после похищения младенца
Яна ПОПОВА

Ему грозит 
наказание в 
виде штрафа.

Уголовное дело в от-
ношении 57-летнего 
начальника контроль-
но-пропускной службы 
больницы, в которой 
украли младенца, на-
правили в суд. Его об-
виняют в халатности. В 
качестве руководителя 
он должен был органи-
зовать и повседневно 
руководить контроль-
но-пропускной службой 
больницы и установить 
порядок допуска в ох-
раняемые помещения. 
Однако в акушерское 
отделение смогла про-

никнуть посторонняя 
женщина и похитить 
младенца.

Обвиняемый дал при-
знательные показания, 
тем самым способство-
вал раскрытию и рассле-
дованию преступления, 
отмечают следователи, 
а также возместил при-
чиненный вред - пере-
числил деньги в один из 
интернатов для детей. 
Следователи Следкома 
учли все эти обстоятель-
ства и, направляя дело в 
суд, ходатайствовали о 
назначении наказания в 
виде судебного штрафа.

Напомним, ЧП прои-
зошло 2 октября 2019 го-
да. Кемеровчанин прие-
хал в городской роддом, 
чтобы навестить супругу 

и увидеть новорожден-
ного сына. Он уже был 
возле роддома, когда 
ему позвонила жена и 
сказала, что малыша по-
хитили. В этот момент 
мужчина заметил око-
ло роддома женщину: 
она несла закутанного 
в куртку младенца. Ке-
меровчанин догнал по-
хитительницу и забрал 
мальчика.

Позже оказалось, что 
41-летняя жительница 
Ленинска-Кузнецкого 
украла ребенка, чтобы 
порадовать мужа. Не-
сколько месяцев она 
обманывала своего су-
пруга, сообщив, что 
беременна, а потом по-
ехала в Кемерово, где 
якобы родила ребенка.

Однако четыре попытки так и не увенчались успехом. 
Утром автовладельцы обнаружили следы взлома, а по-

лиция вскоре нашла неудачливого автоугонщика. Теперь 
ему грозит до пяти лет лишения свободы.

� ЦИФРА ДНЯ

за одну ночь пытался угнать 
кемеровчанин. Он похвастался 

приятелю, что сможет открыть и 
завести любую машину.4

машины
По его словам, бедолага полез в трубу за «закладкой», да там и застрял.
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Семен ЕЛЕНИН,
Андрей АБРАМОВ, 
Александр РОГОЗА

9 вопросов
о том,
что случилось

на празднике 
в честь дня 
рождения Аптечной 
ревизорро.

КАК ВСЕ
ПРОИЗОШЛО?

Вечером в пятницу, 28 
февраля, большая компания 
арендовала помещения в бан-
ном комплексе «Девятый вал» 
в Коломенском проезде - от-
мечали 29-летие instagram-
блогера Екатерины Диденко 
(более 1 млн подписчиков, 
по образованию провизор - 
фармацевт высшей катего-
рии. В своем Инстаграме она 
рассказывает о лекарствах и 
витаминах), которая также 
известна как Аптечный реви-
зорро. На вечеринку пришли 
18 гостей, все молодые лю-
ди 25 - 30 лет. Часть гостей 
спустилась в бассейн. В этот 
момент туда высыпали спе-
циальный «сюрприз» - сухой 
лед. После попадания твер-
дого диоксида углерода СО2 
в воду началась химическая 
реакция - сильнейшее выде-
ление углекислого газа. Двое 
надышавшихся им гостей 
скончались от отека легких 
в течение часа, муж именин-
ницы Валентин Диденко умер 
в реанимации. Пять человек в 
тяжелом состоянии остаются 
в больнице.

У Екатерины и Валентина 
двое трехлетних детей - сын 
и дочь.

Месяц назад Валентину ис-
полнилось 32 года. Правда, 
его день рождения пара отме-
тила в более тихой, семейной 
обстановке.

 ЧТО ИЗВЕСТНО
О ПОГИБШИХ
ГОСТЯХ?

Наталья Монакова и Юрий 
Алферов, им по 25 лет.

Большая часть гостей бы-
ли родом из города Старый 
Оскол Белгородской области. 
В том числе Наталья Монако-
ва. На вечеринку она приеха-
ла со своим молодым челове-
ком Андреем Бойко (28 лет). 
Они ведут в Инстаграме блог 
об отношениях «Не Норм Па-
ра».

Причем с именинницей 
Екатериной Диденко ребята 
напрямую знакомы не были. 
Наташа и Андрей собрались 
на вечеринку с друзьями из 
Старого Оскола за компанию. 
А накануне у них сломалась 
машина. Сначала решили от-
казаться от приглашения, но 
в последний момент купили 
билет на поезд. Очень хотели 

познакомиться с топовыми 
блогерами, которые были 
среди гостей.

 КТО ПРИНЕС
НА ВЕЧЕРИНКУ
СУХОЙ ЛЕД
И БРОСИЛ ЕГО
В БАССЕЙН?

Сейчас уже известно, что 
это погибший Валентин Ди-
денко, супруг именинницы.

Первый эксперимент он 
провел три месяца назад. В 
блоге Екатерины было опу-
бликовано фото Валентина: он 
в очках и перчатках совершает 
какие-то манипуляции, в ре-
зультате которых от красной 
коробки перед ним валит пар.

«На фото Валя! - сообщила 
Екатерина в подписи. - Залай-
каете его с дебютом? Произо-
шел прорыв: он сам придумал, 
сам все купил, и провел экспе-
римент… Это просто бомба! 
Подручными средствами сде-
лать сухой лед и вспомнить его 
свойства. Продолжение экспе-
римента с сухим льдом будет 
впереди».

Судя по всему, речь шла 
именно об эксперименте, 
который поставили в сауне. 

На финальном видео с дня 
рождения фарма-блогера 
молодые люди, облаченные 
в защитные медицинские ко-
стюмы, сбрасывают в бассейн 
несколько брикетов сухого 
льда. Валентин Диденко - 
это есть на записи - высту-
пал главным распорядителем.

ЧЕМ ОПАСНО
ВЕЩЕСТВО?

Сухой лед свободно прода-
ется в брикетах и гранулах. 
Стоит дешево - 80 руб. за ки-
ло. Научное название - диок-
сид (двуокись) углерода. Или 
более знакомое - углекислый 
газ (CO2).

Применяют его для шоко-
вой заморозки продуктов - 
температура -78,5 градуса. 
Главная особенность в том, 
что он бывает лишь в двух 
состояниях: твердый (в бри-
кетах или гранулах) и в виде 
газа (эффектный белый пар). 
Его любят аниматоры детских 
праздников.

Об использовании вещества 
«Комсомольской правде» 
рассказала директор «Лабо-
ратории детских праздников» 
Татьяна Инюшина.

- Есть заводы в Москве и 
Санкт-Петербурге. Но ес-
ли заказывать, например, 
в Мурманск, то, пока его 
довезут, он отчасти испа-
рится. Поэтому используют 
жидкий азот. Он дороже, 
но потерь при транспорти-
ровке нет. Фокусники на-
ловчились использовать оба 
вещества в представлениях. 
Для детских шоу достаточ-
но пары гранул сухого льда. 
При таком количестве опас-
ной концентрации в воздухе 
не будет. Например, кидают 
гранулы в пробирку с цвет-
ной жидкостью - идет пар, 
вода становится прозрачной. 
Такой простой фокус. Жид-
кий азот холоднее (почти 200 
градусов. - Ред.). Поэтому с 
ним более эффектные вещи 
получаются. Например, оку-
наешь банан - он леденеет, 
и потом им гвоздь можно 
забить. Или розу - заледе-
невшая, она разлетается при 
ударе.

ПОЧЕМУ 
НА ВЕЧЕРИНКЕ 
ПОЛУЧИЛСЯ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ЭФФЕКТ?

- CO2 (сухой лед) и жидкий 
азот в закрытых помещениях 
ядовиты. Именно поэтому во 
всех лабораториях стоят мощ-
ные вытяжки, даже в студен-
ческих классах, - объяснила 
«Комсомолке» химик Ирина 
Ильченко.

Компания арендовала зал 
«Камбоджа», который вме-
щает до 25 человек. Номер 
был забит гостями под завяз-
ку. Комната без окон. Вну-
три бассейн и несколько са-
ун. Здесь одна дверь. Она в 
момент происшествия была 
заперта. Это и сыграло ро-
ковую роль.

МОЖНО ЛИ 
ПРИГОТОВИТЬ 
ЕГО
В ДОМАШНИХ 
УСЛОВИЯХ?

Химик Ирина Ильченко:
- Можно. В домашних усло-

виях сухой лед получают, раз-
ряжая огнетушители, в кото-
рых содержится углекислый 
газ. Продаются и баллоны со 
сжатым газом. Но это слиш-
ком хлопотно. Его дешевле 
приобрести в специальном 
магазине.

БЫЛИ ЛИ ШАНСЫ 
СПАСТИ 
ЭТИХ ЛЮДЕЙ?

Прыгнув в бассейн, куда пе-
ред этим навалили сухого льда, 
гости надышались углекислым 
газом, который получился в 
результате химической реак-

ции, потеряли сознание и на-
чали тонуть. Спаслись те, кто 
успел выбраться из воды или 
просто не успел туда забраться.

- Сухой лед - углекислый 
газ, который при низкой 
температуре приводят в твер-
дое состояние, - объяснила в 
прямом эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (fm.kp.ru) 
врач-терапевт Надежда Чер-
нышова. - В отличие от обыч-
ного льда, который тает и об-
разует жидкость, сухой лед 
сразу переходит из твердого 
в газообразное состояние. И, 
поскольку углекислый газ тя-
желее воздуха, он стелется по-
низу. В данном случае он вы-
делялся сразу над поверхно-
стью воды и оставался внизу. 
Люди, которые находятся в 
бассейне, их голова, их ор-
ганы дыхания оказываются в 
той зоне, где нет кислорода, 
он вытеснен углекислым га-
зом. Два-три вдоха - мозг не 
получает кислорода, человек 
теряет сознание и теряет вся-
кие шансы выбраться. Этот 
газ не имеет запаха, человек 
не может закашляться и запо-
дозрить, что что-то не так. Он 
продолжает дышать. Но если 
быстро вытащить человека, 
дать ему приток кислорода, 
это обратимое состояние. Не 
все же погибли из этой компа-
нии, некоторым повезло - их 
успели откачать. Но в такой 
ситуации все решают секунды.

- Если человек захлебнулся, 
после прекращения дыхания и 
остановки сердца на его спасе-
ние есть три, максимум четыре 
минуты, - рассказал «Комсо-
мольской правде» заслужен-
ный спасатель России, спаса-
тель международного класса 
Сергей Щетинин. - Это при 
благоприятных условиях. Если 
у человека крепкий организм, 
нет серьезных заболеваний и 
прочее. Но в этой трагедии бы-
ли и другие факторы, которые 
явно сократили время спасе-
ния. Во-первых, они вдыхали 
углекислый газ, который тя-
желее кислорода, то есть орга-
низм и без того обеднен кис-
лородом. Во-вторых, теплая 
вода. В ней все процессы, в 
том числе отмирание головно-
го мозга, происходят быстрее. 
В-третьих, алкоголь. Я не го-
тов точно сказать, сколько в 
данном случае времени было 
на спасение тех, кто терял в 
бассейне сознание, но одно-
значно - меньше трех минут.

ПОЧЕМУ НИКТО 
ИЗ ГОСТЕЙ 
НЕ ОСТАНОВИЛ 
ЭТУ «ШУТКУ»?

Скажем сразу - толкового 
ответа на этот вопрос нет.

Блогер Екатерина Диден-

На вечеринке 
погибли: 

блогерша Наталья 
Монакова, муж 

именинницы 
Валентин 
Диденко, 

который ставил 
эксперимент 

с сухим льдом 
(слева), и Юрий 
Алферов (ниже). 

«Научные» блогеры устроили в сауне эксперимент, 
в котором погибли три человека:

Это просто бомба!

Трагедия

Видео трагичного 
момента, когда в бассейн 

бросают сухой лед, 
и другие подробности - 

на сайте
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Евгения СУНДУКЯН

Наш корреспондент - 
об ответственности 
«научных» блогеров 
перед подписчиками.

Пока непонятно, какую ответ-
ственность понесет блогерша 
Екатерина Диденко, на дне рож-
дения которой умерли три че-
ловека. Но хотелось бы, чтобы 
среди наказаний нашлось место 
и интернет-карантину. Она долж-
на прекратить вести блогерскую 
деятельность.

В голове не укладывается, что 
человек, который ведет аптечный 
блог, не знает о свойствах сухо-
го льда. (Курс химии за десятый 
класс.) Спокойно смотрит, как 
муж вываливает в бассейн двад-
цать пять килограммов, а потом 
ныряет следом.

Вся эта чудовищная исто-
рия - еще один итог деятель-
ности недоучек с амбиция-
ми. И надо говорить еще и 
об ответственности блогеров 
за чушь, которую они несут.
Из последнего - история Еле-
ны Корниловой, позициони-
ровавшей себя как биохи-
мик и раздававшей опасные 
советы по употреблению 

БАДов. Как рассказывал науч-
ный журналист Петр Талантов, 
разоблачивший «биохимичку», 
на своей страничке Елена сове-
товала беременным принимать 
ежедневно по 26 разнообразных 
таблеток, часть из которых бы-
ла препаратами с недоказанной 
эффективностью, а другая часть 
наносила откровенный вред.
Если бы вредными советами не 
заинтересовался Талантов, а по-
том - комиссия РАН по проти-
водействию фальсификации 
научных исследований, Елена 
и по сей день раздавала бы свои 
бесценные рекомендации. Как 
эксперта, ее даже привлекали 
многие СМИ. После скандала 
Корнилова закрыла страничку. Но 
дело ее живет. В числе вредных 
научные журналисты уже называ-
ли блог медицинских советов 
Натальи Зубаревой с двумя 
миллионами подписчиков и 
кучи других граждан, результа-
ты деятельности которых Талан-
тов назвал «тихой катастрофой».
Я не медик, не фармацевт, не 
провизор, чтобы говорить о том, 
насколько адекватны советы Ди-
денко. И ее диплом об окончании 
чего-то профильного я тоже не 
проверяла. Но итоги праздно-
вания дня рождения позво-

ляют сильно усомниться в 
компетенции и задуматься о 
реальном количестве жертв 
среди ее подписчиков.

Вообще хочется сказать, что 
испокон веку сложилось так, 
что любая профессиональная 
деятельность - это не только 
деньги, но и постоянная угро-
за ответственности.

Если мастер отливал пушку - 
он стоял рядом с ней во время 
выстрела. Если инженер строил 
дом и этот дом разваливался - то 
инженер попадал в тюрьму. Если 
жена писателя Бабеля Анто-
нина Пирожкова (советский 
инженер-строитель) рассчита-
ла, что своды станции метро 
«Маяковская» можно строить 
без арматуры, то она всю ночь 
провела внутри этой станции и 
чуть не сошла с ума, слушая, как 
бетон трещит над макушкой.

Если бы аптечный или медицин-
ский журналист из-за своего не-
профессионализма допустил то, 
что допустила Диденко, он бы не 
просто сел, но получил бы запрет 
на профессию. Его бы не приня-
ло на работу ни одно приличное 
издание. Гадаю, что будет с Ап-
течной ревизорро? Продолжит 
аптечный блог? Или переквали-
фицируется? Посмотрим.

на вечеринке

 � МНЕНИЕ
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Кадр с видео: через несколько секунд 
Валентин Диденко кинет сухой лед в бассейн. 

А затем умрет, как и его гости...
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Запретят ли Екатерине Диденко давать 
«медицинские» советы в интернете

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Дина КАРПИЦКАЯ

Блогерша даже 
в момент скорби 
не забыла 
выложить сторис, 
отфильтровать 
свою гримасу 
и для максимальной 
вовлеченности 
аудитории 
продублировать 
слова текстом.

В тот злополучный день у 
нее прибавилось 300 тысяч 
подписчиков. 

Сейчас все умничают про 
сухой лед, что вот, мол, дура…

Она-то дура стопроцентная, 
тем более что у нее диплом 
фармацевта. Уверена, по-
ловина этих умников и сами 
не знали про то, что, кроме 
красивого пара, будет еще и 
верная смерть. Выйди на ули-
цу, спроси - 9 из 10 не знают. 
Безалаберность и необразо-
ванность дикая не только у 
этой Екатерины Диденко. У 
большинства. Но меня боль-
ше удивляет, что после траге-
дии производство контента у 
блогерши Диденко не закон-
чилось. Она снимала себя в 
реанимации: «Я жива. Валя 
(муж) в коме...» Она снимала 
себя утром дома на диване. 
Как она плачет и страдает. 

Накрасилась и причесалась 
предварительно. Хлопала 
мерзкими нарощенными рес-
ницами, вытирала сопли, не 
забыв картинку предваритель-
но отфильтровать и наложить 
дублем к своим словам текст. 
Профи, ничего не скажешь.

Это что? Дикая циничность 
или дикая болезненность, ког-
да человек уже не отделяет 
онлайн и офлайн. И вот это пя-
лянье на себя в телефон и есть 
ее реальность, ее матрица? Я 
не могу осмыслить... Страшно. 

Инстаграм головного мозга. 
Люди устроили из своей 

жизни настоящее реалити-
шоу. Одна певичка продает 
онлайн поход с ней на УЗИ по 
беременности. Готова онлайн 
за три целковых пустить вас 
к себе с мужем в спальню. 
На роды берут телефоны, опе-
раторов. Снимают нон-стоп 
детей и рожают их нон-стоп, 
такое чувство, что тоже для 
Инстаграма. Старшенькие уже 
примелькались, пора новый 
контент производить. Все эти 
гендер-пати устраивают и то-
тализаторы на пол будущего 
малыша.

Эта Диденко, если бы была 
беременна третьим, подпис-
чикам рассказала бы раньше 
мужа. Мужа у нее теперь нет, 
а подписчики есть. Прокормят 
ее, глупенькую.

ко - провизор, получила фар-
мацевтическое образование, 
смежное с химическим. По-
гибший Валентин Диденко 
отучился на инженера... На 
вечеринке были и другие 
«научные» блогеры.

- Я не буду говорить фа-
милий, скажу лишь, что эти 
люди остались живы, их 
спасли, - рассказывает под-
руга погибшей в бассейне с 
сухим льдом Натальи Мона-
ковой. - Среди гостей есть 
семейная пара, у которой 
почти 1 миллион подписчи-
ков в Инстаграме. У них есть 
свое выездное «научное» шоу 
для детей. Их заказывают на 
различные детские праздни-
ки - дни рождения, Новый 
год и так далее. То есть они 
показывают детям различ-
ные эффектные химические 
опыты. Знаю, что у этих ре-
бят были «фокусы» с жидким 
азотом, который застывает. 
Не уверена, что они когда-
нибудь сами использовали 
сухой лед, но ведь должны 
же были эти ребята почитать, 
какая может быть реакция, 
если бросить сухой лед в го-
рячую воду...

По словам нашей собесед-
ницы, еще один из блогеров, 
участвовавших в вечеринке, 
в свое время также снимал 
различные химические опы-
ты для Ютуба. Для хайпа (см. 
«Личный взгляд»).

КОГО 
НАКАЖУТ?

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по ста-
тье «причинение смерти по 
неосторожности двум и бо-
лее лицам». Максимальное 
наказание по ней - до 4 лет 
тюрьмы.

Валентин Диденко погиб. 
Грозит ли реальный срок 
Екатерине Диденко, кото-

рая организовала вечерин-
ку, арендовала помещение 
и приглашала на праздник 
гостей?

- Это зависит от выводов 
следствия, - объяснил «Ком-
сомольской правде» адвокат 
Евгений Корчаго. - Сейчас 
следователям предстоит до-
сконально выяснить, кому 
принадлежала идея с сухим 
льдом, кто его заказывал, 
с кем это обсуждалось. В 
любом случае, насколько 
я знаю, блогер Диденко - 
провизор, про-
фессиональный 
фармацевт. Это 
с п е ц и а л и с т ы , 
которые имеют 
хотя бы базовое 
химическое обра-
зование, посколь-
ку должны знать, 
какие лекарства и 
препараты нельзя 
смешивать, потому 
что могут происхо-
дить те или иные 
реакции. Если она 
с мужем согласо-
вывала сухой лед 
на вечеринке, ей 
будет сложно объ-
яснить следовате-
лям, почему, имея 
специальное обра-
зование, она его не 
остановила.

Кстати, если бу-
дет доказано, что с 
арендаторами обго-
варивали использо-
вание в конкретном 
бассейне конкретно 
этого вещества, они 
тоже понесут нака-
зание - статья 238 
УК «оказание услуг, 
не отвечающих тре-
бованиям безопас-
ности, повлекших 
смерть двух и более 
лиц».

Инстаграм головного мозга

Сразу после трагедии Екатерина Диденко 
начала выставлять видео в соцсети. 

9

«Вопрос дня» о том, помогли ли в жизни 
уроки химии, - на < стр. 3.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Вся девятиэтажка на мос-
ковской окраине гудит. Кто 
обвинял Елену Юрьевну в 
меркантильности - мол, та 
переживает, что денег стали 
меньше платить, отобрав ре-
бенка. Кто в лени - не застав-
ляла ребенка учиться. Кто в 
беспорядке в квартире. Но 
все согласны: Мишу бабуш-
ка любит. И ребенку лучше с 
бабулей, чем в казенных сте-
нах. Однако органы опеки и 
попечительства района Вы-
хино решили по-другому. И с 
октября Миша живет в дет-
ском центре.

А я, только переступив по-
рог квартиры Тимофеевой, 
сразу поняла, за что ее не-
долюбливают соседи. Она 
яркая и неординарная жен-
щина.

- Ваши соседи сказали, что 
Миша не ходил в школу, бол-
тался без дела.

- Вот сволочи, - опускается 
на табуретку Елена Юрьев-
на. - Это они так сказали? 
Он ходил, но у него специ-
фическая гипотония. Мог-
ла кровь носом пойти или 
желудочный припадок. Но 
такая особенность с возрас-
том проходит без таблеток. Я 
с сыном, еще когда тот был 
в возрасте Миши, лежала в 
Институте Вишневского, 
там профессор мне все объ-
яснил. У Миши то же самое. 
Ну плохо ему, ну не пошел на 
первый урок, это разве пре-
ступление? Пусть мальчик 
поспит. Я сейчас заказала 
справку со станции скорой 
помощи, сколько раз к нам 
приезжали по вызовам за 
10 лет.

Мальчик спал-спал и в шко-
лу совсем перестал ходить. Из 
витиеватых объяснений Елены 
Юрьевны я поняла, что ее под-
толкнули перевести внука на 
домашнее обучение. Но годо-
вые контрольные он не осилил. 
В школе терпели такое обуче-
ние долго. А потом сообщили 
куда следует.

«Михаил Т. Пришел в школу 
один раз 17 июня для сдачи за-
чета по ИЗО. По другим пред-
метам зачеты не сданы. Справ-
ка об уважительной причине 
пропуска промежуточной ат-
тестации опекуном не предо-
ставлена. Подготовлен новый 
график аттестации», - пока-
зывает бумажку Тимофеева. 
На ней красным отмечено: 
«Такое распределение экзаме-
нов говорит о преступном от-
ношении к моему внуку».

АРГУМЕНТ РАЗВЕДКИ
- Да, преступном, - кипя-

тится Елена Юрьевна. - Ему 
же назначили сразу столько 
контрольных. С 9 сентября 
по 23 сентября - 11 штук. 
Это нормально? Как можно 
проводить письменные кон-
трольные по устным предме-
там? На один вопрос он не 
ответил, и ему поставили в 
тесте двойку. А если бы экза-
мен был устным, то учитель 
мог задать дополнительный 
вопрос - Миша бы ответил, 
и все было бы нормально. 
Зачем заваливать ребенка? У 
меня был знакомый развед-
чик, он говорил, что от от-
личников, которые зубрили 
до глубокой ночи, толка не 
дождешься. А разведчики - не 
дураки, уж поверьте мне. В 
учебу должны вовлечь, втя-
нуть ребенка, чтобы ему было 
интересно.

- А что вашему Мише инте-
ресно?

- Он интересовался истори-
ей. Особенно военной.

- Вы не открывали дверь ор-
ганам опеки, потому что боя-
лись, что они порядок прове-
рят?

- Кто сказал?
- Соседи.
- Ой, ну что за люди?

В квартире у нее не идеаль-
ная чистота. Мебели боль-
ше, чем нужно. Полочки 
заставлены старинными ва-
зочками, статуэтками, сер-
визами. В центре неболь-
шого зала втиснут рояль, 
накрытый чехлом. Иконы, 
книги, портреты царской 
семьи, Сталина, Рокоссов-
ского. Старинное зеркало и 
резной будуарный столик, 
ковры на стенах. Какими-то 
посланиями исписаны обои. 
На кухне древний буфет. Са-
ма Елена Юрьевна, несмо-
тря на почтенный возраст, 
с прической, макияжем и в 
жемчужных бусах. На плечи-
ках в коридоре - несколько 
роскошных шуб.

Она как будто из старых 
фильмов. С юморком, со сво-
ей философией. Отдает Фаи-
ной Раневской.

СМЕЛЫЙ МИША
- На что вы с Мишей жили?
- Я интеллигентный чело-

век. Вы, кажется, тоже. Не-
ужели мы с вами будем раз-
говаривать о финансах? Нам 
всего хватало.

- Кем вы работали?
- В общепите. Окончила 

Плехановку. И чуть-чуть не 
доучилась на истфаке МГУ.

- Вы очень удивились, что ваш 
внук к президенту пробился?

- Мой Миша пробьется куда 
угодно. Он смелый. Его все 
знают, на прудах он самый 
первый в холодную воду за-
ходил. Он умный мальчик. 
Сейчас в детдоме учится на 
4 - 5, а здесь в школе его за-
валивали.

- С Мишей часто видитесь?
- Постоянно к нему приез-

жаю.
- Как встречи проходят?
- Сидим, плачем. Думала по-

просить отпустить его хоть на 
выходные, но у меня плохие 
отношения с этим опекунским 
отделом. Не дадут. Они дума-
ют - я скоро ласты склею. А 
Мишку в дурдом, на нем же 
две квартиры. Наверное, на 
них глаз и положили. Вон в 
решении органов опеки что 
написано: «Отделу соцзащи-
ты осуществлять контроль за 
сохранностью жилой площа-
ди». Они хотели патронажную 
семью навязать, чтобы они у 
меня дома хозяйничали. Я 
отказалась. Зачем мне чужие 
люди? Они намекали мне 
сколько раз, что я не справ-
ляюсь. Но это я сейчас так 
плохо выгляжу, как Мишку 
забрали, ночами не сплю, не 
ем. Вы посмотрите, чего тут 
про меня понаписали. Полное 
же вранье!

«БАБУЛЬ, БУДУ ЖДАТЬ!»
Я почитала документ об 

изъятии. «У законного пред-
ставителя не сформированы 
родительские компетенции, 
сохраняется неэффективная 
воспитательная позиция. При-
емный родитель не понимает 
возрастные психологические 
особенности подопечного, не 
пытается менять поведение в 
семье… Нахождение малолет-
него Михаила Т. в семье бабуш-
ки противоречит его правам и 
интересам...»

- Алло, Мишенька, ну что 
ты, милый, расстроился или 
нет? - звонит Елена Юрьевна 
внуку в детдом.

- Ну да, что ты уехала так 
быстро?

- Мишенька, я приеду. Не 
завтра, в воскресенье. Ты не 
расстраивайся. Настроение 
хорошее у тебя?

- Бабуль, я буду очень тебя 
ждать. Я все равно очень рад, 
что ты приехала. Бабуль, я те-
бя очень люблю. Запомни это.

- Не волнуйся, не волнуйся, 
все равно что-нибудь будем 
делать. Не переживай, Ми-
шенька.

Кладет трубку, плачет. Та-
кая бабушка уроки заставлять 
делать не будет. Здесь полная 
свобода и любовь. В такой ат-
мосфере мог вырасти мальчик, 
который знает, чего хочет, и 
дойдет, если надо, не только 
до Путина.

Мне даже жалко стало со-
трудников соцслужб и детдо-
мов. Вроде и правда бабуля 
не справлялась с учебой. Но 
любовь и взаимопонимание в 
доме явно есть. Как у них рука 
поднялась разлучить бабуш-
ку и внука? И зачем? Чтобы 
Миша вместо двоек получал 
четверки?

Сейчас все - и Миша, и 
Елена Юрьевна, и соседи-
сквернословы, и вообще 
вся страна - надеются и ве-
рят, что мальчик вернется 
домой. А я надеюсь, что он 
встряхнулся из-за всех этих 
событий. И будет слушаться 
такую замечательную бабуш-
ку. Учить уроки и не прогу-
ливать школу. Потому что 
фактически только из-за это-
го его и отправили к чужим 
людям. Других причин я не 
увидела.

И сколько еще таких детей 
в детдомах России?

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ.

Мальчик Миша - ПУТИНУ:

Верните меня 
из детского дома 
к бабушке!
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этой истории
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Елена Юрьевна, бабушка Миши, о любви к внуку 
и методах воспитания рассказала нашему спецкору.

Новости, прямые включения корреспондентов 
с места событий, комментарии экспертов 

в программе «Вечерний диван». 
По будням в 18.00 (мск) на Радио «КП»

Миша Тимофеев попросил Владимира Путина, 
чтобы его вернули домой, к бабушке Лене.
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Говорят, что творческие люди - те еще 
ветреники, жен-мужей меняют как пер-
чатки. Врут! 40 - 50 лет в браке - сущая 

ерунда, если вы любите друг друга и готовы 
переносить испытания судьбы вместе.

Мерил Стрип 
и Дон Гаммер: 
41 год вместе

Мерил Стрип встретила буду-
щего мужа в самый неподходящий для 
этого момент. Она только что потеряла 

возлюбленного: актер Джон Казале («Крест-
ный отец», «Охотник на оленей») скончал-

ся после болезни в 42 года. Стрип 
негде было жить. Тогда брат Гар-

ри познакомил Мерил с дру-
гом - скульптором Доном, 

дома у которого можно 
было пожить, пока он 

был в Европе. Стрип 
писала Гаммеру 
письма, что-то вро-
де отчетов. А закон-

чилось все свадьбой 
в 1978-м. «Она была 

совершенно раздавлена 
смертью Джона Казале, - гово-

рил Дон. - Я сделал все что мог, что-
бы помочь ей, но скоро обнаружил, 
что влюблен». Мама Мерил назвала 
свадьбу слишком скоропалительным 
решением и ошиблась - пара больше 
40 лет счастлива вместе, у них ро-
дилось четверо детей: Мэми, Грейс, 
Луиза и Генри.

Говорят, что творческие люди - те еще 

Любить, как Меньшов Алентову: 

Самые крепкие 
актерские пары

Владимир 
Меньшов 
и Вера Алентова: 
57 лет вместе

Начинающая актриса, приехавшая 
из холодного Котласа (Архангельская 
область) в Москву, поступила в Школу-
студию МХАТ в 19 лет. А уже на втором 
курсе вышла замуж за 23-летнего одно-
курсника Владимира Меньшова, поступив-
шего в мастерскую с четвертой попытки. 
Потом у Веры Валентиновны была главная 
роль в фильме «Москва слезам не верит», 
у Владимира Валентиновича - «Оскар» за 
эту работу, у них вместе - дочь Юлия, то-
же ставшая актрисой, и внуки Андрей и 

Таисия. Пара отметила золотую свадьбу (50 лет вместе) 
и не скрывает, что однажды им пришлось разойтись на 
четыре года, потом венчаться и всю жизнь пытаться 
перебороть характер друг друга. 

Адриано 
Челентано 
и Клаудиа Мори: 
55 лет вместе

Харизматичный итальянец 
Челентано познакомился с 
Клаудией Мори (красивая и фи-
гуристая, похожа на Орнеллу 
Мути, с которой актер потом 
сыграл в «Укрощении стропти-
вого») в 1963 году на съемках 
фильма «Один странный тип». 
Вскоре они поженились. 

Говорят, после съемок в 
«Укрощении строптивого» 
Мути развелась с мужем и 
ждала симметричного шага 
от Челентано. Но он от жены 
так и не ушел. В итоге у па-
ры полувековой стаж брака и 
трое детей: Розита, Розалинда 
и Джакомо.

Михаил 
Боярский 
и Лариса 
Луппиан: 
44 года вместе

Одна из самых ярких 
пар советского кино до 
сих пор вместе служит в 
Театре им. Ленсовета в 
Петербурге. С недавних пор Лариса Регинальдовна еще и руководит 
этим театром. А начиналось все в начале 70-х, там же. В 1973 году 
на сцене Театра Ленсовета ставили мюзикл Гладкова «Трубадур и его 
друзья» - заглавную роль играл Боярский, а принцессой стала Луппи-
ан. В 1977 году они сыграли свадьбу - тихо, скромно и не афишируя: 
вдруг помешает службе? В 1985 году пара... разводилась, чтобы 
решить квартирный вопрос. Актеры снова поженились в 2009 году.

Из жизни звезд

Эпопея 
о разводе Петросяна
и его недавней 

женитьбе на молодой подруге - 
на kp.ru в разделе «Звезды»
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Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.
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1.  ИЛИВОНАТСУ АДГОК 
ВЕЛИКИЙ ПОСТ? 
ПОСТИЛСЯ ЛИ ХРИСТОС?

- Cпециально не устанавли-
вал этот пост сверху, он родился 
из опыта церкви. Великий пост 
подражает и 40-дневному посту 
Спасителя в пустыне. Правда, 
сначала христиане постились 
перед самой Пасхой - от 3 дней 
до недели. А к IV веку срок уве-
личился именно до 40 дней. 
Пост должны были держать 
новые члены общины, которых 
раньше на Пасху крестили. Но 
и уже крещеные христиане тоже 
брали на себя этот подвиг. Не 
будешь же кушать курочку перед 
постящимся и подбадривать его 
в его воздержании? Так родилась 
традиция сорока дней Великого 
поста. Кстати, христиане в древ-
ности постились строже, чем 
сейчас. Постную пищу в будни 
вкушали один раз, после захода 
солнца, и два раза в субботу и 
воскресенье.

2.  ?НЕЖУН НО ОГЕЧ ЯЛД 
ПОЧЕМУ БЕЗ НЕГО 
НЕЛЬЗЯ?

Пост похож на сборы у спорт-
сменов. Тренируешься ежене-
дельно, но пару раз в год вы-
езжаешь куда-то с группой для 
особо интенсивных занятий. Так 
и мы хотим постом сосредото-
читься на своих тренировках, 
например, любви к ближним и 
молитве.

- Пост - это искусственный 
кризис, который мы себе соз-
даем, отказываясь от привыч-
ных удовольствий. Он хорош 
тем, что из нас начинает лезть 
всякая гадость. Вот поел ты до-
сыта, посмотрел сериальчик, 
полайкал фоточки в соцсетях, и 
весь такой добрый и пушистый. 
А с постом выясняется, что у 
нас пробиваются клыки, кото-
рыми мы можем всех покусать. 
Поэтому мы больше внимания 
должны уделять не еде или ин-
тернету, а любви к ближним. 
Чтобы мы друг друга не съели 
в это время.

Но логика здесь не такая: «Я 
раздражаюсь, поэтому пойду по-
ем колбаски». Наоборот, я огра-
ничиваю себя, чтобы увидеть 
себя настоящего. Мои болячки 
вылезают наружу, и это хоро-
шо. Потому что когда обнару-
жил проблему, можно работать 
над ее исцелением. То же самое 
с нашими внутренними пробле-
мами, пост помогает увидеть их, 
чтобы начать лечить.

3.  НЕЖЛОД ОТК 
ПОСТИТЬСЯ И КОМУ 
МОЖНО ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ПОСТА?

- Если вы беременная или кор-
мящая мать или у вас есть про-
блемы со здоровьем, вы можете 
выбрать свою меру поста, кото-
рая может заключаться совсем 
не в постной еде. Например, 
можно отказаться от сладкого 
или ограничить время в соцсе-
тях. Постом мы в первую очередь 
ограничиваем себя в развлече-
ниях - тех удовольствиях, кото-
рые помогают убежать от реаль-
ности, а нам важно учиться жить 
здесь и сейчас. Постом мы также 
учимся ценить простые вещи и 
получать от них удовольствие. 
Важно помнить, что пост - это не 
список обязательных пунктов, 
потому что он нужен не Богу, а 
нам самим, чтобы мы станови-
лись лучше.

4. А МОЖНО ЛИ ПИТЬ 
АЛКОГОЛЬ?

- Есть такая шутка: «В список 
скоромных продуктов алкоголь 
не входит». Ну потому что там 
нет ни мяса, ни молока, ни яиц. 
Смех смехом, но если человек 
выпивает чуть-чуть алкоголя 
для душевной беседы - это хри-
стианам не возбраняется. В Свя-
щенном Писании говорится, что 
вино веселит сердце человека. 
Но когда вина больше меры - 
это снова побег от реальности, а 
значит, разрушительно для нас. 
Ну как с сериалами и соцсетями, 
когда они поглощают чересчур 
много внимания. В субботу и 
воскресенье уставом разреша-
ется умеренная доза вина. По-
тому что в эти дни, в отличие 
от других дней поста, соверша-
ется полная литургия, и это для 
христиан праздник. Но если у 
вас есть зависимость от алкого-
ля - лучше постом откажитесь от 
него полностью. Хотя, конечно, 
каждый решает сам.

5. НУЖНО ЛИ 
ОГРАНИЧИВАТЬ 

ИНТИМНЫЕ ОТНОШЕНИЯ? 
ВОТ ПОСТИТСЯ ЖЕНА, 

ОНА ЕМУ ОТКАЗЫВАТЬ 
В ПОСТЕЛИ?

- Иногда бывает, как в той 
шутке: «Верующая жена - горе 
в семье. Ведь она делает святы-
ми всех вокруг… насильствен-
но». Апостол Павел говорит, что 
христиане могут отклоняться 
от супружеского общения друг 
с другом только по обоюдному 
согласию и только на заранее 
оговоренное время. Это дело 
супругов. Священник не имеет 
права влезать, если только он не 
духовник семьи, и оба супруга 
хотят его совета. Кто-то пол-
ностью отказывается от этого 
постом, и такое воздержание 
может после Пасхи качественно 
обновить отношения у супру-
гов. Если не готовы на такой 
подвиг - тоже ничего страш-
ного. Никто никого мучить не 
должен.

6.  ОТКИН АМОД ИЛСЕ 
НЕ ПОСТИТСЯ, КАК 
БЫТЬ «ОДИНОЧКАМ»?

- Есть разные истории. Если 
родственники нормально от-
носятся - готовьте только для 
себя. Если они смущаются, то 
не надо их провоцировать. До-
ма можно есть то, что готовят 
для всех. А уже за его предела-
ми держите пост. Придумаете 
для себя замещающий подвиг - 
больше читать или молиться, 
отказ от фильмов или того же 
сладкого. Заодно и постройнее 
будете. Нам важнее никого не 
огорчить в пост, чем совершать 
личный подвиг.

7.  ЛИШЕР КЕВОЛЕЧ 
ПОСТИТЬСЯ ПЕРВЫЙ 
РАЗ. С ЧЕГО НАЧАТЬ?

- Принятые церковью нормы 
поста - это серьезный уровень. 
Не все могут сразу это вынести, 
входить в дисциплину поста 
нужно постепенно. Лучше всего 
сходите в храм возле дома, по-
советуйтесь со священником. 
Потому что если вы придете в 
спортзал и попробуете поднять 
штангу 150 кило - вас просто 
придавит. Начните с малого - 
потренируйтесь гантельками.

7 
 восорпов хынвиан 

священнику 
о том, как 
правильно 
прожить время 
воздержания.
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 Точная продолжительность Великого поста 40 

в году. Христиане называли пост «десятина Богу».
 Великий пост заканчивается праздником Вхо-

да Господня в Иерусалим (Вербным воскресеньем). 
Страстная неделя не является частью Великого 
поста. В древности она называлась иногда Пас-
хой Крестной.

 Аналог Масленицы, последней подготовитель-

 Во время Великого поста, как и других много-
дневных постов, не совершается таинство вен-
чания.

 На Руси Великий пост мирянами соблюдался 
строже, чем в других поместных церквях. Архи-
диакон Павел Алеппский, в XVII веке посетивший 
Москву, вспоминал: «В этот пост мы переносили с 
ним большие мучения, подражая русским против 
воли в еде: мы не находили иной пищи, кроме 
размазни, похожей на вареный горох и бобы, ибо 
в этот пост совсем не едят масла».

Вчера начался Великий пост:

Разрешены ли соцсети, 
интим и выпивка

Календарь 
питания 
по дням 
во время Великого 
поста см. на сайте

Роман ГОЛОВАНОВ

Стартовал важный период в жизни любого 
христианина - Великий пост. Он продлится до 
18 апреля. Для одних дело привычное. Для дру-
гих - все в новинку. Как правильно поститься? 
В чем смысл Великого поста? Об этом «КП» 
рассказал насельник Сретенского монастыря 
иеромонах Андроник (Пантак) (на фото).

ЛЮБОПЫТНО УЗНАТЬ Роман Голованов 
в эфире 

Радио «КП» вместе 
с журналистом Олегом 

Кашиным сегодня с 21.00 (мск)
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА ПЛЮС»

Кемерово -8... -6  -3... -1
Мариинск -15... -13 -2... 0
Новокузнецк -3... -1 0... +2
Таштагол -3... -1 -2... 0

Прогноз погоды на завтра, 4 марта

Давление - 750 мм рт. ст.
(норма марта - 756)
Относительная влажность 
воздуха - 80% (норма - 73)
Ветер юго-западный,
3 - 8 м/с

Восход - 08.30
Закат - 18.53
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